

De la embriaguez ritual, a la borrachera.

ROBERTO RAMÍREZ MÉNDEZ

omo parte del conocimiento sobre los recursos naturales de los pueblos indígenas del noroeste estaban también la preparación y el consumo de bebidas alcohólicas mucho antes de la invasión española. Reglamentadas en los espacios y en su uso, las bebidas eran obtenidas por fermentación, y concentraban un grado menor de alcohol que el obtenido por medio de la destilación, método introducido por los españoles. El tesguino, bebida preparada por algunos pueblos indígenas del noroeste como rarámuris (tarahumara), o'oba (pima), odami (tepehuanes), y makurawe (guarijío), ha formado parte de ceremoniales religiosos, rituales curativos o de trabajos colectivos. El pueblo rarámuri considera que "el tesgüino es un don que onorúame o tata diosi concedió de manera que pudieran trabajar y regocijarse. Cuando va a beber de una olla de tesgüino, el primer trago se dedica a tata diosin". El pueblo o´oba elabora el tesguino como parte de la fiesta del Yúmare. Recuerda la gente: "Hacían tesguino pero muy en orden todo, venía la gente de los ranchos, cuando estaba listo el tesguino empezaban a tomar pero no a emborracharse, el señor que bailaba lo tiraba arriba, en cruces así, para que lloviera "Para los odami (tepehuanes) "las tesguinadas son espacios para arreglar querellas, situaciones de gobierno, de negocio; se conocen las noticias, la tradición oral, para encontrar pareja, y sin duda un elemento muy importante en las festividades religiosas".

Mucho tuvieron que ver el colapso de las estructuras organizativas, la introducción de bebidas alcohólicas más fuertes, el derrumbe de la credibilidad en los gobernantes indígenas cooptados por la estructura española para que el consumo pasara del significado político, económico, religioso y social, al consumo por esparcimiento.

Actualmente los pueblos indígenas sufren el embate del consumo excesivo de alcohol. En el pueblo o´oba, los adultos, y cada vez más menores, son golpeados por esta experiencia que causa estragos no únicamente en la persona que lo bebe: las mujeres sufren al salir corriendo

Foto superior: Olla tesgüinera de El Encinal, Sonora Foto inferior: Nuevas bebidas embriagantes



con las hijas a media noche, bajo una tenaz lluvia para evitar la violencia física y psicológica del marido, las cruces en los camino por accidentes relacionados con el alcohol cada vez son más. Las vidas humanas se hunden más frecuentemente en los espejismos de valentía provocados por el alcohol que conducen a la muerte. El pueblo o´oba en la sierra de Sonora ha iniciado un intento por liberarse de ese tipo de vida. El "Proyecto para la liberación del alcoholismo en el corazón del pueblo pima" es parte de ese esfuerzo que reúne a personas e instituciones como la Secretaría de Salud, Alcohólicos Anónimos, Grupo Televisa, Pastoral Indígena de la Diócesis de Cd. Obregon, el Centro INAH Sonora y principalmente el incansable pueblo o'oba (pima), que buscan a través de diversas actividades recuperar un horizonte de vida que parece perderse en envases y latas de aluminio para volver a regalarlo a las actuales y futuras generaciones del pueblo pima, a todos y todas una vida libre y digna. %

